# Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение администрации округа Муром «Гимназия №6»

Принято Утверждаю Решением педагогического совета Директор МБОУ «Гимназия №6» Директор МБОУ «Гимназия №6» \_\_\_\_\_\_ А.Ю.Колпакова Протокол № 1 от 31.08.2023 Приказ № 100 от 5.09.2023

ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ основного общего образования на 2023-2024 учебный год (10-11 классы) ФГОС ФОП

### СОДЕРЖАНИЕ

ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА	3
РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ	5 5
1.1 Цели и задачи	5
1.2 Направления воспитания	6
1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания	7
РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ	11
2.1 Уклад общеобразовательной организации	11
2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности	13
Инвариантные модули	
2.2.1 Модуль «Урочная деятельность»	13
2.2.2 Модуль «Внеурочная деятельность»	15
2.2.3 Модуль «Классное руководство»	<b>17</b>
2.2.4 Модуль «Взаимодействие с родителями»	<b>20</b>
2.2.5 Модуль «Основные школьные дела»	21
2.2.6 Модуль «Внешкольные мероприятия»	22
2.2.7 Модуль «Самоуправление»	24
2.2.8 Модуль «Профориентация»	<b>26</b>
2.2.9 Модуль «Организация предметно-пространственной среды»	28
2.2.10 Модуль «Профилактика и безопасность»	<b>30</b>
2.2.11 Модуль «Социальное партнерство»	<b>34</b>
Вариативные модули	
2.2.12 Модуль «Детские общественные объединения»	35
2.2.13 Модуль «Школьные медиа»	<b>36</b>
2.2.14 Модуль «Экскурсии и походы»	<b>36</b>
РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ	
34	
3.1 Кадровое обеспечение	<b>37</b>
3.2 Нормативно-методическое обеспечение	41
3.3 Требования к условиям работы с обучающимися	
особыми образовательными потребностями	<b>42</b>
3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений актив	
жизненной позиции обучающихся	43
3.5 Анализ воспитательного процесса	45
Приложение 1,2	<b>48</b>

### Календарный план воспитательной работы

#### ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

«Воспитание – есть управление процессом развития личности через создание благоприятных для этого условий». Х.Й. Лийметс и Л.И.Новикова

Программа Муниципального бюджетного воспитания общеобразовательного «Гимназия No6>> учреждения округа Муром Владимирской области разработана с учётом Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р) и Плана мероприятий по её реализации в 2021 — 2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р), Стратегии национальной безопасности Российской Федерации (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400), федеральных государственных образовательных стандартов (далее \_\_\_\_  $\Phi\Gamma OC)$ начального образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021 № 286). общего образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021 № 287), среднего общего образования (Приказ Минобрнауки России от 17.05.2012 № 413).

Программа является методическим документом, определяющим комплекс основных характеристик воспитательной работы, осуществляемой в школе, разрабатывается с учетом государственной политики в области образования и воспитания, основывается на единстве и преемственности образовательного процесса всех уровней общего образования, соотносится с примерными рабочими программами воспитания ДЛЯ организаций дошкольного и среднего профессионального образования.

Программа предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности c целью достижения обучающимися личностных результатов образования, определённых ФГОС; разработана и утверждена с участием коллегиальных органов: Совета школы, родительского комитета; педагогического совета, реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьей и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания; предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая культурные ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения в российском обществе.

В центре программы воспитания Муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Гимназия №6» находится личностное развитие обучающихся в соответствии с ФГОС общего образования и должны отражать готовность обучающихся руководствоваться системой позитивных ценностных ориентаций и расширение опыта деятельности на её основе в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части:

гражданского, патриотического, духовно-нравственного,

эстетического, физического, трудового, экологического, познавательного воспитания.

Программа включает три раздела: целевой, содержательный, организационный, а также приложение — примерный календарный план воспитательной работы.

#### РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ

Участниками образовательных отношений в части воспитания являются педагогические и другие работники гимназии, обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами школы. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей перед всеми другими лицами.

обучающихся в МОБУ «Гимназия №6» Содержание воспитания (далее – гимназия) определяется содержанием российских (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют обучающихся. инвариантное содержание воспитания Вариативный обучающихся компонент содержания воспитания включает нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в гимназии планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания. Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

#### 1.1. Цели и задачи

Современный российский общенациональный воспитательный идеал – творческий, высоконравственный, компетентный гражданин Отечества принимающий судьбу как свою личную, ответственность за настоящее и будущее страны, укорененный в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации. В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования, цель воспитания обучающихся в Гимназии:

- развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно- нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства;
- формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

#### Задачи воспитания:

- усвоение обучающимися знаний норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);
- формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);
- приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных и социальных отношений, применения полученных знаний;
- достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС ООО.

Личностные результаты освоения обучающимися общеобразовательных программ включают:

- осознание российской гражданской идентичности;
- сформированность ценностей самостоятельности и инициативы;
- готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению;
- наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности;
- сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Воспитательная деятельность В гимназии планируется осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурносистемно-деятельностного, личностно-ориентированного исторического, подходов c учётом воспитания: гуманистической И принципов направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, безопасной следования нравственному примеру, жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

#### 1.2 Направления воспитания

Программа воспитания реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности Гимназии по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС СОО и отражает готовность обучающихся руководствоваться ценностями и приобретать первоначальный опыт деятельности на их основе, в том числе в части:

1) гражданского воспитания, способствующего формированию российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры.

- 2) патриотического воспитания, основанного на воспитании любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности.
- 3) духовно-нравственного воспитания на основе духовнонравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков.
- **4) эстетического воспитания**, способствующего формированию эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства.
- 5) физического воспитания, ориентированного на формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия развитие физических способностей с учетом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях.
- **6) трудового воспитания**, основанного на воспитании уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентации на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности.
- 7) экологического воспитания, способствующего формированию экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды.
- **8) ценности научного познания**, ориентированного на воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учетом личностных интересов и общественных потребностей.

#### 1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания

Требования к личностным результатам освоения обучающимися ООП COO установлены ФГОС COO.

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

### **Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне начального общего образования.**

#### Гражданское и патриотическое

#### Гражданское воспитание:

осознанно выражающий свою российскую гражданскую принадлежность (идентичность) в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе;

сознающий своё единство с народом России как источником власти и субъектом тысячелетней российской государственности, с Российским государством, ответственность за его развитие в настоящем и будущем на основе исторического просвещения, сформированного российского национального исторического сознания;

проявляющий готовность к защите Родины, способный аргументированно отстаивать суверенитет и достоинство народа России и Российского государства, сохранять и защищать историческую правду;

ориентированный на активное гражданское участие на основе уважения закона и правопорядка, прав и свобод сограждан;

осознанно и деятельно выражающий неприятие любой дискриминации по социальным, национальным, расовым, религиозным признакам, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции, антигосударственной деятельности;

обладающий опытом гражданской социально значимой деятельности (в ученическом самоуправлении, волонтёрском движении, экологических, военно-патриотических и другие объединениях, акциях, программах).

#### Патриотическое воспитание:

выражающий свою национальную, этническую принадлежность, приверженность к родной культуре, любовь к своему народу;

сознающий причастность к многонациональному народу Российской Федерации, Российскому Отечеству, российскую культурную идентичность;

проявляющий деятельное ценностное отношение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, традициям, праздникам, памятникам народов, проживающих в родной стране - России;

проявляющий уважение к соотечественникам, проживающим за рубежом,

поддерживающий их права, защиту их интересов в сохранении российской культурной идентичности.

#### Духовно-нравственное

проявляющий приверженность традиционным духовно-нравственным ценностям, культуре народов России с учётом мировоззренческого, национального, конфессионального самоопределения;

действующий и оценивающий своё поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-

нравственных ценностей и норм с осознанием последствий поступков, деятельно выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих этим ценностям;

проявляющий уважение к жизни и достоинству каждого человека, свободе мировоззренческого выбора и самоопределения, к представителям различных этнических групп, религий народов России, их национальному достоинству и религиозным чувствам с учётом соблюдения конституционных прав и свобод всех граждан;

понимающий и деятельно выражающий ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, способный вести диалог с людьми разных национальностей, отношения к религии и религиозной принадлежности, находить общие цели и сотрудничать для их достижения;

ориентированный на создание устойчивой семьи на основе российских традиционных семейных ценностей, понимания брака как союза мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания в семье детей, неприятия насилия в семье, ухода от родительской ответственности;

обладающий сформированными представлениями о ценности и значении в отечественной и мировой культуре языков и литературы народов России, демонстрирующий устойчивый интерес к чтению как средству познания отечественной и мировой духовной культуры.

#### Эстетическое

выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, народных традиций и народного творчества в искусстве;

проявляющий эмоционально-чувственную восприимчивость к разным видам искусства, традициям и творчеству своего и других народов, понимание их влияния на поведение людей;

сознающий роль художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве;

ориентированный на самовыражение в разных видах искусства, в художественном творчестве.

## Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия

понимающий ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении здоровья, знающий и соблюдающий правила безопасности, безопасного поведения, в том числе в информационной среде;

выражающий установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность);

проявляющий неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, игровой и иных форм зависимостей), понимание их

последствий, вреда для физического и психического здоровья; умеющий осознавать физическое и эмоциональное состояние (свое и других людей), стремящийся управлять собственным эмоциональным состоянием;

способный адаптироваться к меняющимся социальным, информационным и природным условиям, стрессовым ситуациям;

проявляющий понимание художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значения нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве;

ориентированный на осознанное творческое самовыражение, реализацию творческих способностей в разных видах искусства с учётом российских традиционных духовных и нравственных ценностей, на эстетическое обустройство собственного быта.

#### Трудовое

уважающий труд, результаты труда, трудовые и профессиональные достижения своих земляков, их вклад в развитие своего поселения, края, страны, трудовые достижения российского народа;

проявляющий способность к творческому созидательному социально значимому труду в доступных по возрасту социально-трудовых ролях, в том числе предпринимательской деятельности в условиях самозанятости или наёмного труда;

участвующий в социально значимой трудовой деятельности разного вида в семье, общеобразовательной организации, своей местности, в том числе оплачиваемом труде в каникулярные периоды, с учётом соблюдения законодательства Российской Федерации;

выражающий осознанную готовность к получению профессионального образования, к непрерывному образованию в течение жизни как условию успешной профессиональной и общественной деятельности;

понимающий специфику трудовой деятельности, регулирования трудовых отношений, самообразования и профессиональной самоподготовки в информационном высокотехнологическом обществе, готовый учиться и трудиться в современном обществе;

ориентированный на осознанный выбор сферы трудовой, профессиональной деятельности в российском обществе с учётом личных жизненных планов, потребностей своей семьи, общества.

#### Экологическое

понимающий значение и глобальный характер экологических проблем, путей их решения, значение экологической культуры человека, общества; сознающий свою ответственность как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред;

выражающий активное неприятие действий, приносящих вред природе;

ориентированный на применение знаний естественных и социальных наук для решения задач в области охраны природы, планирования своих поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды;

имеющий и развивающий опыт экологически направленной, природоохранной, ресурсосберегающей деятельности, участвующий в его приобретении другими людьми.

#### Ценности научного познания

деятельно выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учётом своих интересов, способностей, достижений;

обладающий представлением о современной научной картине мира, достижениях науки и техники, аргументированно выражающий понимание значения науки в жизни российского общества, обеспечении его безопасности, гуманитарном, социальноэкономическом развитии России;

демонстрирующий навыки критического мышления, определения достоверной научной информации и критики антинаучных представлений;

развивающий и применяющий навыки наблюдения, накопления и систематизации фактов, осмысления опыта в естественно-научной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.

#### РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ

#### 2.1 Уклад общеобразовательной организации

бюджетное Муниципальное общеобразовательное учреждение «Гимназия №6» является одной из центральных школ города Мурома, что жителей любого микрорайона. Условия, доступной ДЛЯ предоставляемые гимназией ДЛЯ удовлетворения образовательных потребностей, высоко оцениваются учащимися и их родителями. Гимназия соприкасается с одаренными детьми. Разглядеть в ребенке талант, раскрыть его – актуальная задача, стоящая перед нашим учебным заведением. Педагоги сопровождают образовательном процессе каждого обучающегося, В разрабатывают индивидуальные образовательные маршруты, направленные на развитие способностей детей.

Школа №6 приняла учеников впервые в 1992 году. Уже в 1995 школа получила аттестацию I и II уровня гимназического образования. В 2015 году образовательной организации было присвоено звание гимназии. Несмотря на то, что школа считается одной из самых молодых, она имеет заслуженный авторитет среди общеобразовательных учреждений региона. Режим развития, инновационные процессы, творческая атмосфера в коллективе позволяют учреждению создавать благоприятные условия для обучения и развития учащихся. За двадцать девять лет работы выпущено более 2000 учеников, из которых 243 человека награждены медалями «За особые успехи в учении». Ежегодно учащиеся школы становятся победителями и призерами областного этапа Всероссийской олимпиады школьников.

Образовательное учреждение является обладателем президентского гранта в рамках реализации Приоритетного национального проекта «Образование» как победитель конкурса общеобразовательных учреждений внедряющих инновационные программы. Эти победы были достигнуты в 2006, 2008, 2010, 2012, 2016, 2019 годах.

Инновационный характер деятельности позволил открыть успешно работающие областные площадки: опытно-экспериментальную ПО отработке «Школа культурно-образовательный модели центр микрорайона» стажерскую ПО теме «Интеграция И дополнительного образования». В настоящее время гимназия является ресурсным центром по работе с педагогическими кадрами.

Большую роль в формировании интеллектуальной среды играет проектах. На обучающихся в различных играх, конкурсах, протяжении ряда лет обучающиеся гимназии участвуют в Международной олимпиаде «Эрудиты планеты», во всероссийской интеллектуальной игре по русскому языку «Русский медвежонок: языкознание для Bcex», всероссийской интеллектуальной игре «Золотое руно» (история), «Астра» (естественнонаучный (математика), ЦИКЛ предметов), «Кенгуру» «Британский (английский бульдог» язык), «Инфознайка», «КИТ» (информатика), «ЧИП» (человек и природа).

В гимназии организована и успешно функционирует проектно-исследовательская деятельность. Результаты исследовательской, опытно-

экспериментальной деятельности представляются на традиционных научнопрактических конференциях школьного, окружного, регионального уровней.

Гимназия взаимодействует с социальными партнерами: Муромским колледжем, Муромским медицинским педагогическим колледжем, Муромским техникумом радиоэлектронного приборостроения, Муромским филиалом ВГУ. Ежегодно ученики школы участвуют в студенческих научно-практических конференциях. В процессе воспитания гимназия сотрудничает с МБУДО «Центр внешкольной работы», Муромским городским театром, МБУК «Центральная библиотечная система», с детской музыкальной школой №3 имени Н.Г. Лаврентьева, комитетом общественного самоуправления №9.

В рамках воспитательной работы МБОУ «Гимназия №6» реализует проекты Общероссийской общественно-государственной детско-юношеской организации «Российское движение детей и молодежи», является первичным отделением РДДМ. Программа воспитания учитывает многонациональный состав семей обучающихся. Для удовлетворения потребностей учеников в расширении социальных связей активно используются в работе онлайн-платформы и ресурсы: «Электронный дневник и журнал», «Учи.ру», «Российская электронная школа», АИС «ПФДО33». Различная информация для обучающихся, педагогов, родителей и законных представителей публикуется на официальном сайте образовательного учреждения www.schoolsix.ru

В МБОУ «Гимназия №6» в 2023-2024 учебном году обучается 984 ученика в 35 классах. В 10-11 классах осуществляется профильное обучение: естественно-научное, технологическое, гуманитарное, предполагающее изучение отдельных предметов на основе индивидуальных учебных планов. Для обучающихся, имеющих повышенный уровень обученности, созданы программы индивидуального развития.

Процесс воспитания в МБОУ «Гимназия №6» основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и школьников:

- соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье;
- ориентир на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого ребенка, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников и педагогов;
- реализация процесса воспитания главным образом через создание в школе детско-взрослых общностей, которые бы объединяли детей и педагогов яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- организация основных совместных дел школьников и педагогов как предмета совместной работы;
- системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности.

Особенностью воспитательного процесса в школе является преемственность уровней образования. Преемственность - система связей, обеспечивающая взаимодействие основных задач, содержания и методов

обучения и воспитания с целью создания единого непрерывного образовательного процесса на смежных этапах развития ребенка. Принцип преемственности и последовательности в воспитании заключается в том, что для формирования просвещенной, творческой, физически и морально здоровой, национально сознательной, отданной своей Родине личности нужна система определенных последовательных воспитательных мер, так как на каждом этапе развития закрепляются и расширяются положительные качества личности, воспитанные на предыдущем этапе.

Гимназия — это наш мир, мир, в котором мы живем. Школьные традиции являются тем звеном, которое объединяет учителей, учеников, выпускников и родителей. Они придают школе то особое, неповторимое, что отличает нашу школу от других и тем самым сплачивает школьный коллектив, обогащая его жизнь. Культурная жизнь нашей школы очень многогранна, за время ее существования сложились свои прекрасные традиции: День знаний, Школьная спартакиада, День гимназии, День науки, День творчества, День детства, День труда, День здоровья.

Девиз нашей образовательной организации «От школы знаний к школе культуры, от школы культуры к школе жизни!».

#### 2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

Практическая реализация цели и задач данной программы воспитания осуществляется в рамках следующих направлений - модулях воспитательной работы школы, каждый из которых ориентирован на решение одной из поставленных школой задач воспитания, соответствует одному из направлений осуществления воспитательной работы школы и реализуется через календарный план программы воспитания, утвержденный на текущий 2023-2024 учебный год.

# Инвариантные модули **2.2.1** Модуль «Урочная деятельность»

Реализация воспитательного потенциала уроков (урочной деятельности, аудиторных занятий в рамках максимально допустимой учебной нагрузки) предусматривает:

- максимальное воспитательных возможностей использование содержания учебных предметов ДЛЯ формирования обучающихся традиционных духовно-нравственных социокультурных И ценностей, российского исторического сознания на основе исторического просвещения; подбор соответствующего содержания уроков, вспомогательных материалов, проблемных ситуаций для обсуждений;
- включение учителями в рабочие программы по учебным предметам, курсам, модулям целевых ориентиров результатов воспитания, их учет в определении воспитательных задач уроков, занятий;
- включение учителями в рабочие программы учебных предметов, курсов, модулей тематики в соответствии с календарным планом воспитательной работы;
  - выбор методов, методик, технологий, оказывающих воспитательное

воздействие на личность в соответствии с воспитательным идеалом, целью и задачами воспитания, целевыми ориентирами результатов воспитания; реализацию приоритета воспитания в учебной деятельности;

- привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках предметов, явлений и событий, инициирование обсуждений, высказываний своего мнения, выработки своего личностного отношения к изучаемым событиям, явлениям, лицам;
- применение интерактивных форм учебной работы интеллектуальных, стимулирующих познавательную мотивацию, игровых методик, дискуссий, дающих возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы, которая учит строить отношения и действовать в команде, способствует развитию критического мышления;
- побуждение обучающихся соблюдать нормы поведения, правила общения со сверстниками и педагогическими работниками, соответствующие укладу общеобразовательной организации, установление и поддержку доброжелательной атмосферы;
- организацию наставничества мотивированных и эрудированных обучающихся над неуспевающими одноклассниками, в том числе с особыми образовательными потребностями, дающего обучающимся социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
- инициирование и поддержку исследовательской деятельности обучающихся, планирование и выполнение индивидуальных и групповых проектов воспитательной направленности;
- создание гибкой и открытой среды обучения и воспитания с использованием открытых образовательных ресурсов, систем управления позволяет создать условия для реализации провозглашенных ЮНЕСКО ведущих принципов образования XXI века: «образование для всех», «образование через всю жизнь», образование «всегда, везде и в любое время». У обучающихся развиваются навыки сотрудничества, коммуникации, социальной ответственности, способность критически мыслить, оперативно и качественно решать проблемы; воспитывается ценностное отношение к миру.

Основная цель урочной деятельности: объединение обучения и воспитания в единый целенаправленный процесс, развитие личностного потенциала обучающегося.

Учитель, — говорил В. А. Сухомлинский, — готовится к хорошему уроку всю жизнь... Такова духовная и философская основа нашей профессии и технологии нашего труда. Инновационный подход к обучению означает введение и использование педагогических инноваций. В настоящее время обращено внимание на важные аспекты организации школьного урока:

- 1. Диалогическое общение на уроке. Выстроена коммуникация «ученикученик».
- 2.Включение в урок сложных заданий (описать характеристики текста; предсказать, что произойдет дальше, сравнить с жизненным опытом).
  - 3.Самостоятельная работа учащихся над заданием, которое они сами

выбрали.

- 4.Задания на все типы читательских умений: нахождение информации, заданной в явном виде, формулирование выводов, интерпретация информации и обобщение, анализ и оценка.
- 5.Взаимно-активное сотрудничество на уроке (учитель не работает жестко по плану, который написан, реагирует на реплики и вопросы детей, изменяет ход урока).
- 6.Прозрачность критериев оценивания и использование техник формирующего оценивания.
- 7. Работа в малых группах (работа с группами учащихся с одинаковыми и разными способностями).

#### 2.2.2 Модуль «Внеурочная деятельности»

В 2023-2024 учебном году программа СОО реализуются через образовательной деятельности (урочной И внеурочной). Внеурочная деятельность направлена на достижение планируемых результатов освоения программы  $\mathbf{c}$ учетом выбора участниками образовательных отношений курсов внеурочной деятельности из перечня, предлагаемого МБОУ «Гимназия №6». Под внеурочной деятельностью образовательную деятельность, понимать направленную достижение планируемых результатов освоения основных образовательных программ (предметных, метапредметных и личностных), осуществляемую в формах, отличных от урочной.

Формы внеурочной деятельности предусматривают активность и самостоятельность обучающихся, сочетают индивидуальную и групповую работы, обеспечивают гибкий режим занятий (продолжительность, последовательность), переменный состав обучающихся, проектную и исследовательскую деятельность, экскурсии, походы, деловые игры и пр. Количество часов, выделяемых на внеурочную деятельность на уровне СОО, составляет до 1750 ч.

Величина недельной образовательной нагрузки (количество занятий), реализуемой через внеурочную деятельность, определяется за пределами количества часов, отведенных на освоение обучающимися учебного плана, до 10 часов в неделю на проведение занятий в каждом классе. Внеурочная деятельность организуется по направлениям развития школьника с учетом намеченных задач внеурочной деятельности.

Задача рабочей программы воспитания: расширять образовательные направления кружков, секций, объединений, работающих по программам внеурочной деятельности, реализовывать их воспитательные возможности.

Актуальность. Организация внеурочной деятельности дает возможность обучающимся в теории и на практике получить представление о профессиях на курсах внеурочной деятельности и создает условия для социального, культурного самоопределения, творческой самореализации личности ребенка. Каждый вид внеурочной деятельности обогащает опыт коллективного взаимодействия обучающихся в определенном аспекте, что в

своей совокупности дает большой воспитательный эффект.

Замысел: создание условий для организации профессиональных проб через курсы внеурочной деятельности, проявление и развитие ребенком своих интересов на основе свободного выбора, появление внутренней мотивации к участию в деятельности, которая бы направлялась не внешними стимулами, а внутренним побуждением, имеющим для ребенка личностный смысл постижения духовно-нравственных ценностей и культурных традиций.

Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности осуществляется преимущественно через:

- вовлечение школьников в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;
- формирование в кружках, секциях, клубах, студиях и т.п. детсковзрослых общностей;
- создание в детских объединениях традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;
- поддержку в детских объединениях школьников с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;
- поощрение педагогами детских инициатив и детского самоуправления.

Реализация воспитательного потенциала внеурочной деятельности в целях обеспечения индивидуальных потребностей обучающихся осуществляется в рамках выбранных ими курсов внеурочной деятельности (далее – курс ВД):

- спортивно-оздоровительная деятельность направлена на физическое развитие младшего школьника, углубление знаний об организации жизни и деятельности с учетом соблюдения правил здорового безопасного образа жизни: «Спортивные игры», «Общая физическая подготовка»;
- проектно-исследовательская деятельность организуется как углубленное изучение учебных предметов в процессе совместной деятельности по выполнению проектов;
- коммуникативная деятельность направлена на совершенствование функциональной коммуникативной грамотности, культуры диалогического общения и словесного творчества: «Разговоры о важном», «Функциональная грамотность по физике, химии»;

-профориентационная деятельность: «Россия – мои горизонты».

Внеурочные занятия «Разговоры о важном» направлены на развитие ценностного отношения обучающихся к своей родине - России, населяющим ее людям, ее уникальной истории, богатой природе и великой культуре. Внеурочные занятия «Разговоры о важном» должны быть направлены на формирование соответствующей внутренней позиции личности обучающегося, необходимой ему для конструктивного и ответственного поведения в обществе. Основной формат внеурочных занятий «Разговоры о

важном» разговор и(или) беседа с обучающимися. Основные темы занятий связаны с важнейшими аспектами жизни человека в современной России: знанием родной истории и пониманием сложностей современного мира, техническим прогрессом и сохранением природы, ориентацией в мировой художественной культуре и повседневной культуре поведения, доброжелательным отношением к окружающим и ответственным отношением к собственным поступкам.

Профориентационные уроки "Моя Россия — новые горизонты" в рамках проекта «Билет в будущее» для учащихся 6-11 классов. Внеурочная деятельность, предусматривает один час в неделю на проведение профориентационных мероприятий (онлайн-диагностика, уроки, проектная деятельность, профориентационные программы, классные часы, в том числе просмотр выпусков открытых онлайн-уроков «Шоу профессий», беседы, дискуссии, мастер-классы, коммуникативные и деловые игры, консультации педагога и психолога, 15 моделирующие профессиональные пробы в онлайнформате и др.

В рамках дополнительного образования реализуются дополнительные общеобразовательные программы по следующим направлениям:

социально-гуманитарное: «Школа ведущих»;

- *в области искусства:* «Мир танца», «Рукодельница», «Сводный хор «Камертон»;
- в области физической культуры и спорта: «Волейбол», «Баскетбол», ВСК «Патриоты России», «Футбол»;

*туристско-краеведческое:* «Туризм»;

*техническое*: занятия по программированию в рамках проекта «IT-Куб». Цель создания системы дополнительного образования детей - раннее обнаружение склонностей и талантов ребенка, формирование его интересов и профессиональном самоопределении. помощь дополнительного образования учащихся отвечает потребностям школьников; помогает раскрытию личности и творческого потенциала; обеспечивает психологический И социальный комфорт детей; налаживает побуждает взаимоотношения между учащимися; к саморазвитию самодисциплине; реализует потенциал общего школьного образования за счет углубления и применения знаний, полученных на занятиях.

#### 2.2.3 Модуль «Классное руководство»

Смысл и главное предназначение воспитательной работы классного руководителя заключается в направленности процесса воспитания на развитие ребенка. Классный руководитель, определяя направления и планируя воспитательную работу с учетом интересов и способностей учеников данного класса, занимает позицию сопровождающего, помощника в подготовке детей к конкретным делам, постоянно стимулируя их к проявлению личностных качеств. Осуществляя классное руководство, педагог организует работу с классом; индивидуальную работу с учащимися вверенного ему класса; работу с учителями, преподающими в данном классе, работу с родителями учащихся или их законными представителями.

#### Работа с классным коллективом:

- Инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи детям в их подготовке, проведении и анализе.
- Организация интересных и полезных для личностного развития совместных учащимися вверенного ребенка дел ему класса трудовой, (познавательной, спортивнооздоровительной, духовнопрофориентационной нравственной, творческой, направленности), позволяющие с одной стороны, вовлечь в них детей с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них, а с другой, установить и упрочить доверительные отношения с учащимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе.
- Проведение классных часов как часов плодотворного и доверительного общения— педагога и школьников, основанных на принципах уважительного отношения к личности ребенка, поддержки активной позиции каждого ребенка в беседе, предоставления школьникам возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения.

#### Классные часы:

- тематические (согласно плану классного руководителя, посвященные юбилейным датами, Дням воинской славы, событию в классе, в городе, стране), способствующие расширению кругозора детей, формированию эстетического вкуса, позволяющие лучше узнать и полюбить свою Родину;
- игровые, способствующие сплочению коллектива, поднятию настроения, предупреждающие стрессовые ситуации; проблемные, направленные на устранение конфликтных ситуаций в классе, гимназии, позволяющие решать спорные вопросы;
  - организационные, связанные с подготовкой класса к общему делу;
- здоровьесберегающие, позволяющие получить опыт безопасного поведения в социуме, ведения здорового образа жизни и заботы о здоровье других людей. Сплочение коллектива класса через:
  - игры и тренинги на сплочение и командообразование;
- однодневные походы и экскурсии, организуемые классными руководителями и родителями;
- празднования в классе дней рождения детей, включающие в себя подготовленные ученическими микрогруппами поздравления, сюрпризы, творческие подарки и розыгрыши;
- внутриклассные «огоньки» и вечера, дающие каждому школьнику возможность рефлексии собственного участия в жизни класса.

#### Индивидуальная работа с учащимися:

- изучение особенностей личностного развития учащихся класса через наблюдение за поведением школьников в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих ребенка в мир человеческих отношений, в организуемых педагогом беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения

сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями школьников, с преподающими в его классе учителями, а также (при необходимости) со школьным психологом;

- поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем (налаживания— взаимоотношений с одноклассниками или учителями, выбора профессии, ВУЗа и дальнейшего трудоустройства, успеваемости и т.п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для школьника, которую они совместно стараются решить;
- индивидуальная работа со школьниками класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых дети не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года вместе анализируют свои успехи и неудачи;
- коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими учащимися класса; через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

### Работа с родителями учащихся или их законными представителями (формы):

- «Узкий круг». Беседа родителей, педагогов, администрации (при необходимости) с целью оказания помощи родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией Школы и учителями-предметниками;
- Родительское собрание. Организация родительских собраний (тематических, организационных, аналитических, итоговых, комбинированных, совместно с учителями-предметниками, совместно с детьми), проводимых в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников; родительский комитет. Создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении школой и решении вопросов воспитания и обучения детей; вебинар. Привлечение родителей (законных представителей) к просмотру вебинаров воспитательной направленности, Всероссийского родительского собрания;
- регулярное информирование родителей о школьных успехах и проблемах их детей, о жизни класса в целом;
- помощь родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-предметниками;
- создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и обучения их детей;
- привлечение членов семей школьников к организации и проведению дел класса;
  - организация на базе класса семейных праздников, конкурсов,

соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

#### Работа с учителями, преподающими в классе:

- регулярные консультации классного руководителя с учителямипредметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися;
- проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на школьников;
- привлечение учителей к участию во внутриклассных делах, дающих педагогам возможность лучше узнавать и понимать своих учеников, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;
- привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания детей.

#### 2.2.4 Модуль «Взаимодействие с родителями»

Реализация воспитательного потенциала взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся предусматривает:

- создание и деятельность в гимназии и классах представительных органов родительского сообщества (Родительский совет, родительские активы классных коллективов), участвующих в обсуждении и решении вопросов воспитания и обучения;
- деятельность представителей родительского сообщества в Управляющем совете гимназии, комиссии по урегулированию споров между участниками образовательных отношений;
- тематические родительские собрания в классах, общешкольные родительские собрания по вопросам воспитания, взаимоотношений обучающихся и педагогов, условий обучения и воспитания;
- работу семейных клубов, родительских гостиных, предоставляющих родителям, педагогам и обучающимся площадку для совместного досуга и общения, с обсуждением актуальных вопросов воспитания;
- проведение тематических собраний (в том числе по инициативе родителей), на которых родители могут получать советы по вопросам воспитания, консультации психологов, врачей, социальных работников, служителей традиционных российских религий, обмениваться опытом;
- родительские форумы на официальном сайте образовательной организации в информационно-коммуникационной сети "Интернет", сообществе гимназии в социальной сети «Вконтакте», группы с участием педагогов, на которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, согласуется совместная деятельность;
- социальные сети и чаты, в которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, а также осуществляются виртуальные консультации психологов и педагогов;
- участие родителей в психолого-педагогических консилиумах в случаях, предусмотренных нормативными документами о психолого-педагогическом консилиуме в коле в соответствии с порядком привлечения родителей (законных представителей);

- привлечение родителей (законных представителей) к подготовке и проведению классных и общешкольных мероприятий;
- при наличии среди обучающихся детей-сирот, оставшихся без попечения родителей, приемных детей целевое взаимодействие с их законными представителями.
- организацию участия родителей в вебинарах, Всероссийских родительских уроках, собраниях на актуальные для родителей темы;
- общешкольные родительские конференции, где подводятся итоги работы гимназии за учебный год, обсуждаются проблемы и пути их решения; презентационные площадки, где представляются различные направления работы гимназии, в том числе дополнительное образование;
- участие в деятельности Родительского патруля (профилактика ДДТТ) в течение первой недели после каникул, комиссии родительского контроля организации и качества питания обучающихся (еженедельно);
- участие в проведении занятий курса внеурочной деятельности «Разговоры о важном», в профориентационных мероприятиях.

#### 2.2.5 Модуль «Основные школьные дела»

Ключевые дела — это главные традиционные общешкольные дела (события), в которых принимает участие большая часть обучающихся и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совместно педагогами и детьми. Это комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для всей школы. Ключевые дела обеспечивают включенность в них большого числа детей и взрослых, способствуют интенсификации их общения, ставят их в ответственную позицию к происходящему в школе.

#### На школьном уровне:

- Общешкольные праздники ежегодно проводимые творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.) дела, связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами и в которых участвуют все классы школы: «День знаний», «День учителя», «День гимназии», «Битва хоров», «Открытие школьной спартакиады», «Новогоднее представление», «День краеведения», «День труда», «День матери», «День Защитника Отечества и женский день», «День школы», «Последний звонок», «КВН».
- В процессе подготовки школьники понимают ценность продуктивного общения, организации мероприятия, учатся отстаивать свои идеи, а также слушать и понимать других.
- Участие во всероссийских акциях, посвященных значимым событиям в России, мире проект «Огневые рубежи», акции «Блокадный хлеб», «Диктант Победы», «Свеча памяти», «Час Земли», «Сад памяти», «Бессмертный полк» и др.;

С сентября 2022 года введена традиция, в гимназии по понедельникам перед началом уроков проходит линейка с поднятием под гимн РФ флага России в целях формирования у детей патриотизма.

- Торжественное мероприятие «Последний звонок», «Выпускной».

бы Хотелось подробно остановиться на традиционном мероприятии «День гимназии», к которому готовятся учащиеся всей школы. Школьников встречает Мудрая сова – символ школы, которая дарит детям море положительных эмоций. Множество мероприятий проводится в этот самых юных школьников посвящают в Гимназисты, для учащихся начальной школы проводится интересные и познавательные квесты, для 5 организуется научно-практическая «Мир конференция увлечений», для 6 классов создано "Научное общество», 7-8 классы посещают "Клуб путешественников", принимают участие в "Своей игре", 9-10 классы участвуют в брейн-ринге или являются знатоками клуба «Что? Где? Когда?», для старшеклассников проводится дискуссионный клуб «Горожане». В каждом классе в этот праздничный день проходят интересные классные часы «Из истории гимназии». Основной целью проведения события является воспитание чувства патриотизма и любви к родной школе, развитие и сохранение школьных традиций, сплочение ученического и педагогического коллективов. Каждый День гимназии это увлекательное, познавательное и интересное событие в жизни гимназии. Выбирается тема дня проведения гимназии, все мероприятия организуются, согласно тематике.

Доброй традицией стало проведение в гимназии конкурса «Битва хоров» в преддверии Дня Защитника Отечества. Общешкольный проект, посвященный песням о войне, о России. Выбор песни, сценический образ помогают сплотить детский коллектив, а дух конкурса позволяет развивать желание у каждого класса быть лидером в общешкольных событиях.

#### На уровне классов:

- Участие представителей классов в реализации общешкольных ключевых дел.
- Проведение в рамках класса итогового анализа детьми общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов дела.

#### На индивидуальном уровне:

- Вовлечение по возможности каждого ребенка в общешкольные ключевые и классные дела.
- Индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел.
- Наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми.
- При необходимости коррекция поведения ребенка через индивидуальные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

#### 2.2.6 Модуль «Внешкольные мероприятия»

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает:

- общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнерами гимназии;
- внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в гимназии учебным предметам, курсам, модулям;
- экскурсии, походы выходного дня (в музей, картинную галерею, на предприятие и другое), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;
- литературные, экологические исторические, И другие экскурсии, экспедиции, слеты и другие, организуемые педагогическими работниками, TOM числе совместно родителями cпредставителями) обучающихся для изучения историко-культурных мест, событий, биографий проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и другого;
- выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел, в процессе которых складывается детско-взрослая общность, характеризующаяся доверительными взаимоотношениями, ответственным отношением к делу, атмосферой эмоционально-психологического комфорта.

В МБОУ «Гимназия №6» используются следующие формы работы на внешкольном уровне.

- Социальные проекты ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел, участие в благотворительных акциях «Помоги четвероногому другу», «Посылка солдату», «Дети детям», «Бессмертный полк», конкурсе «Зеленая планета», мероприятиях «Встреча трех поколений», «День Победы», «Памятник». Обучающиеся получают опыт дел, направленных на заботу о близких, семье, понимают ценность жизни в семье, поддержки близких, получают опыт дел, направленных на пользу другим, опыт деятельностного выражения своей позиции, помощи окружающим, заботы о детях, волонтерский опыт, получают опыт организаторской деятельности и проектного управления.
- Проводимые для жителей микрорайона и организуемые совместно с семьями учащихся спортивные состязания, праздники, фестивали, представления: «Папа, мама, я – дружная семья», «День милосердия», «День творчества», «День пожилого человека», акция «Вахта памяти», включающая митинг ко Дню Победы «Не забывается такое никогда...», выезд к ветеранам, экскурсии в музеи ВОВ. У школьников формируется отношение к миру, своему Отечеству, своей малой и большой Родине как месту, где он родился, вырос и познал окружающий мир. Ребята получают опыт дел, направленных на пользу своей стране, бережному отношению к историческому и культурному наследию страны, что способствует формированию гражданской идентичности школьников.

#### 2.2.7 Модуль «Самоуправление»

Поддержка детского ученического самоуправления в гимназии детях помогает педагогам воспитывать В инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам – предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни. Поскольку учащимся не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность, классные руководители должны TO осуществлять педагогическое сопровождение на уровне класса, а на уровне школы назначается куратор развития ученического самоуправления.

Ŋoౖ	Вид, форма деятельности	Содержание деятельности			
	На уровн	е школы			
1	Деятельность созданной из наиболее авторитетных старшеклассников и курируемой	Работа службы медиации. Распространения значимой для школьников информации и получения			
	социальным педагогом группы по урегулированию конфликтных ситуаций в школе.	обратной связи от классных коллективов.			
2	Деятельность школьного актива, инициирующего и организующего проведение личностно значимых для школьников событий.	Организация, подготовка и проведение личностно значимых для школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, дел и т.п.).			
	На уровне классов				
2	Деятельность выбранных по инициативе и предложениям учащихся класса активистов, представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой общешкольных органов самоуправления и классных руководителей.  Деятельность выбранных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса.	Организация работы класса в различных направлениях, распределение ответственных должностей.			
	На индивидуа	льном уровне			
1	Вовлечение школьников в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел.	Планирование, подведение итогов и анализ досуговых мероприятий, поиск новых идей, проектная деятельность.			
2	Реализация гимназистами, взявшими на себя	Планирование, организация, проведение и анализ общешкольных			

соответствующую роль, функций по контролю за порядком и чистотой в классе, уходом за классной комнатой, комнатными растениями и т.п.

и внутриклассных дел. Организация трудовой деятельности (проведение субботников, Дня труда).

Действующее на базе гимназии детское общественное объединение «Республика интересных дел» — это добровольное, самоуправляемое, некоммерческое формирование, созданное по инициативе обучающихся и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей, указанных в уставе общественного объединения. Его правовой основой 20 является Федеральный закон от 19.05.1995 № 82-ФЗ «Об общественных объединениях» (ст. 5). Воспитание в детском общественном объединении осуществляется через:

- утверждение последовательную реализацию детском общественном (выборы объединении демократических процедур органов объединения, подотчетность выборных органов руководящих общему сбору объединения; ротация состава выборных органов и т. п.), дающих обучающемуся возможность получить социально значимый опыт гражданского поведения;
- организацию общественно-полезных дел, дающих обучающимся получить важный для их личностного развития деятельности, направленной на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества, как забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других. Такими делами являются посильная помощь, оказываемая обучающимися пожилым людям; совместная работа с учреждениями социальной сферы (проведение культурно-просветительских И развлекательных мероприятий посетителей этих учреждений, помощь в благоустройстве территории данных учреждений и т. п.); участие обучающихся в работе на прилегающей к школе территории и др.;
- рекламные мероприятия в начальной школе, реализующие идею популяризации деятельности детского общественного объединения, привлечения в него новых участников (проводятся в форме игр, квестов, театрализаций и т. п.).

Первичное Общероссийской общественноотделение государственной детскоюношеской организации - Российское движение детей общероссийская молодёжи «Движение первых» общественногосударственная детско-молодёжная организация. Образовано Учредительным собранием 20 июля 2022 года. Создано в соответствии с Федеральным законом «О российском движении детей и молодежи» от 14.07.2022 № 261-ФЗ. Ориентирована на формирование социальной активности, культуры, качеств личности у детей подросткового возраста на основе их группового взаимодействия. Деятельность школьного отделения РДДМ направлена на воспитание подрастающего поколения, развитие детей на основе их интересов и потребностей, а также организацию досуга и

занятости обучающихся. Участником школьного отделения РДДМ может стать любой школьник старше 8 лет. Дети и родители самостоятельно принимают решение об участии в проектах РДДМ. Подростки получают навыки эффективного взаимодействия в команде, построения отношений с другими людьми, проявляют себя в решении групповых задач, делают осознанный выбор, способны понять свою роль в обществе.

Одно из направлений РДДМ «Движение первых» - программа «Орлята России» — уникальный проект, направленный на развитие социальной активности школьников младших классов в рамкам патриотического воспитания граждан РФ. Участниками программы «Орлята России» становятся не только дети, но и педагоги, родители, ученики - наставники из старших классов. В содружестве и сотворчестве ребята и взрослые проходят образовательные треки, выполняют задания, получая уникальный опыт командной работы, где «один за всех и все за одного». Обучающиеся принимают участие в мероприятиях и Всероссийских акциях «Дней единых действий» в таких как: День знаний, День туризма, День учителя, День народного единства, День матери, День героев Отечества, День Конституции РФ, Международный день книгодарения, День защитника Отечества, День космонавтики, Международный женский день, День счастья, День смеха, День Победы, День защиты детей.

#### 2.2.8 Модуль «Профориентация»

Современный этап развития общества характеризуется высоким динамизмом, качественными сдвигами во всех областях жизни. Социальный прогресс, возрастание роли 21 науки и техники, рост культуры требует усиления творческой активности личности, организованности, дисциплины, повышения требовательности к себе и своей деятельности. Ориентация в окружающем мире, способность применить свои способности с учетом своих интересов и нужд общества является главным фактором успешности человека, его самореализации и успешности жизни.

- 1. Все это возможно, если помочь ребенку определить для себя ценностные ориентиры, научить выделять цели и способы их достижений, развивать внутренний контроль, саморегулирование деятельности и поведения.
- 2. Именно стремление к самореализации является мотивом успешного человека. Человек получает большое моральное удовлетворение от своего движения вперед и развития.

работающие Педагоги, с подрастающими поколениями, должны осуществлять функцию личностной ориентации: ответить учащимся на наиболее острые, сложные вопросы нашей общественной жизни, помочь обучающимся продемонстрировать в социуме свои способности, знания, умения и навыки. Задача совместной деятельности педагога и ребенка – осознанному выбору подготовить школьника К своей будущей профессиональной деятельности. Совместная деятельность педагогов и школьников «профориентация» ПО направлению включает себя профессиональное просвещение школьников; диагностику И

консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников. Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность школьника к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и другие составляющие такой деятельности.

Совместная деятельность педагогов и школьников по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников. Задача совместной деятельности педагога и ребенка — подготовить школьника к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности.

Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность школьника к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и вне профессиональную составляющие такой деятельности. Эта работа осуществляется через:

- профориентационные часы общения, направленные на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;
- профориентационные игры: симуляции, деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональнойдеятельности;
- экскурсии на предприятия города, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;
- посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, тематических профориентационных парков, профориентационных лагерей, дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях и ВУЗах;
- совместное с педагогами изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайнтестирования, прохождение онлайн курсов по интересующим профессиям и направлениям образования;
- участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет: просмотр лекций, решение учебнотренировочных задач, участие в мастер-классах, посещение открытых уроков («Проектория»);
- индивидуальные консультации психолога для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии;
- освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включенных в основную образовательную программу школы, или

в рамках курсов дополнительного образования. Профориентационные уроки «Моя Россия — новые горизонты» в рамках проекта «Билет в будущее» для учащихся 6-11 классов.

В 2023 году Министерством просвещения разработана Единая модель 19 профориентационной деятельности, в ее основу заложен профориентационный минимум для школьников 6–11-х классов, включая детей с ОВЗ и инвалидностью. Профминимум включает три уровня на выбор образовательной организации:

- базовый (не менее 40 часов в учебный год),
- основной (не менее 60 часов в учебный год),
- продвинутый (не менее 80 часов в учебный год). Каждый уровень профминимума реализуется по семи ключевым направлениям: профильные предпрофессиональные классы (инженерные, медицинские, космические, IT, педагогические, предпринимательские), ориентированные на востребованные профессии на рынке труда:
- 1. урочная деятельность, которая включает 100 тыс. часов дополнительных материалов к учебным предметам (физика, химия, математика, технология), разработанных Фондом гуманитарных проектов, с целью профессионального окрашивания уроков;
- 2. внеурочная деятельность, предусматривающая один час в неделю на проведение профориентационных мероприятий (онлайн-диагностика, уроки, проектная деятельность, профориентационные программы, классные часы, в том числе просмотр выпусков открытых онлайн-уроков «Шоу профессий», беседы, дискуссии, мастерклассы, коммуникативные и деловые игры, консультации педагога и психолога, моделирующие профессиональные пробы в онлайн-формате и др.);
- 3. воспитательная работа (экскурсии на производство, лекции, профориентационные выставки, ярмарки, профессиональные пробы, дни открытых дверей в колледжах и вузах, открытые уроки технологии на базе колледжей, встречи с представителями разных профессий, конкурсы профориентационной направленности;
- 4. дополнительное образование (посещение занятий с учетом склонностей и образовательных потребностей);
- 5. профобучение (обучение по программам подготовки по профессиям рабочих и служащих по образцу существовавших учебно-производственных комбинатов);
- 6. взаимодействие с родителями или законными представителями (проведение не менее двух собраний с представителями разных профессий).

#### 2.2.9 Модуль «Организация предметно-пространственной среды»

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды предусматривает совместную деятельность педагогов, обучающихся, других участников образовательных отношений по ее созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе:

– оформление рекреации 2 этажа гимназии государственной символикой Российской Федерации, Владимирской области, города Мурома;

- организацию и проведение церемоний поднятия (спуска) государственного флага Российской Федерации;
- изготовление, размещение, обновление художественных изображений (символических, живописных, фотографических, интерактивных аудио и видео) природы России, региона, местности, предметов традиционной культуры и быта, духовной культуры народов России;
- организацию и поддержание в гимназии звукового пространства позитивной духовно-нравственной, гражданско-патриотической воспитательной направленности (музыка, информационные сообщения), исполнение гимна Российской Федерации;
- разработку, оформление, поддержание, использование в воспитательном процессе "мест гражданского почитания" в помещениях гимназии или на прилегающей территории для общественно-гражданского почитания лиц, мест, событий в истории России; мемориалов воинской славы, памятников, памятных досок;
- оформление и обновление "мест новостей", стендов в помещениях (рекреации), содержащих в доступной, привлекательной форме новостную информацию позитивного гражданско-патриотического, духовнонравственного содержания, фотоотчеты об интересных событиях, поздравления педагогов и обучающихся и другое;
- подготовку и размещение регулярно сменяемых экспозиций творческих работ обучающихся в разных предметных областях, демонстрирующих их способности, знакомящих с работами друг друга;
- поддержание эстетического вида и благоустройство всех помещений в гимназии, доступных и безопасных рекреационных зон, озеленение пришкольной территории;
- разработку, оформление, поддержание и использование игровых пространств, спортивных и игровых площадок, зон активного и тихого отдыха;
- создание и поддержание в библиотеке стеллажей свободного книгообмена, на которые обучающиеся, родители, педагоги могут выставлять для общего использования свои книги, брать для чтения другие;
- деятельность классных руководителей и других педагогов вместе с обучающимися, их родителями по благоустройству, оформлению школьных аудиторий, пришкольной территории;
- разработку и оформление пространств проведения значимых событий, праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров (событийный дизайн);
- разработку и обновление материалов (стендов, плакатов, инсталляций и других), акцентирующих внимание обучающихся на важных для воспитания ценностях, правилах, традициях, укладе гимназии, актуальных вопросах профилактики и безопасности;
- в 2023 году участие гимназии в проекте «Оформление школьного пространства».
- «Оформление школьного пространства будет состоять из нескольких зон. Часть из них обязательны для всех организаций. Школы смогут также

оформить тематические зоны на выбор из предложенного списка. И еще одна часть пространства будет выделена для временных экспозиций. Новое визуальное оформление повысит информированность школьников о проектах, которые для них проводятся, о жизни региона и страны, а также замотивирует их принимать участие в разных активностях и мероприятиях» - сказал министр просвещения РФ С.Кравцов.

#### 2.2.10 Модуль «Профилактика и безопасность»

Модуль «Профилактика и безопасность» реализуется через систему классных часов, систему общешкольных мероприятий, индивидуальные беседы. Для каждого класса разработан перечень классных часов в рамках данного модуля, представленный в и индивидуальных планах воспитательной работы. Для этого в образовательной организации используются следующие формы работы:

- «Уроки доброты», классные часы, интерактивные игры для формирования толерантного отношения друг к другу, умения дружить, ценить дружбу;
- Интерактивные беседы для формирования у обучающихся культуры общения (коммуникативные умения), формирование умение высказывать свое мнение, отстаивать его, а также признавать свою неправоту в случае ошибки;
- Реализация программ дополнительного образования направленных на формирование ценностного отношения к своему здоровью, расширение представления учащихся о здоровом образе жизни формировать потребность в соблюдении правил здорового образа жизни, о здоровом питании, необходимости употребления в пищу. продуктов, богатых витаминами, о рациональном питании.

#### На индивидуальном уровне:

- Консультации, тренинги, беседы, диагностику. Выявление факторов, оказывающих отрицательное воздействие на развитие личности и способствующие совершению им правонарушений.
- Помощь в личностном росте, помощь в формировании адекватной самооценки, развитие познавательной и нравственно-эстетической и патриотической культуры, в формировании навыков самопознания, развитии коммуникативных и поведенческих навыков, навыков саморегуляции и др.
- Социально-психологические мониторинги с целью раннего выявления проблем.
- Психодиагностическое обследование ребенка: определение типа акцентуаций характера, уровня познавательного развития, выявление интересов ребенка, уровня тревожности, особенности детско-родительских отношений и др.
  - Организация психокоррекционной работы.
- Оказание помощи в профессиональном самоопределении. Формирование опыта безопасного поведения важнейшая сторона воспитания ребенка.

Процесс формирования опыта безопасного поведения у школьников

является важным этапом в развитии ребенка. Осуществление же данного процесса воспитания будет более продуктивным при включении учеников младшего звена в разнообразные формы внеклассной и учебной деятельности. Основной целью формирования у обучающихся здорового и безопасного образа жизни, экологической культуры является формирование у обучающихся ценностного отношения к собственному здоровью и собственной безопасности, основанного на знании прав и обязанностей, своих потребностей, особенностей развития, и выработанного в процессе занятий, индивидуального способа здорового образа жизни. Деятельность по формированию у обучающихся представлений об окружающем мире, культуры здоровья и безопасного образа жизни, формированию личных убеждений, качеств и привычек, способствующих снижению риска здоровью в повседневной жизни включает несколько направлений:

организация физкультурно-спортивной и оздоровительной работы;

организация просветительской и методической работы, профилактическая работа с участниками образовательного процесса;

разработка и осуществление комплекса мероприятий по профилактике правонарушений, алкоголизма, наркомании, токсикомании, осуществление систематической работы с обучающимися «группы риска».

В рамках данного модуля, совместная деятельность школьников, педагогов, родителей (законных представителей) включает в себя предупреждение асоциального поведения детей и подростков, а так же развитие творческих способностей, коммуникативных навыков, формирование здорового образа жизни, воспитание культуры поведения.

Создание условий для формирования желания приносить пользу обществу, уважение к правам и свободам человека, позитивного отношения к жизни, стресоустойчивости, воспитанию законопослушного поведения реализуется через следующие направления:

коррекционно-развивающая профилактическая работа с детьми ТОПВ (требующими особого педагогического внимания);

социально-педагогическая помощь семьям; профилактика семейного неблагополучия и безнадзорности детей;

обеспечение психологической безопасности для благополучного и безопасного детства, формирование жизнестойкости несовершеннолетних.

Общей причиной асоциального поведения детей и подростков является социальнопсихологическая дезадаптация, возникающая под влиянием острых психотрваматических ситуаций в семье или среде сверстников навязываемая поведения ≪так модно». Программа школы модель «Профилактика правонарушений, беспризорности детей и подростков, употребления детского подросткового суицида» ПАВ, обеспечение психологической безопасности благополучного для безопасного детства, формирование жизнестойкости несовершеннолетних, профилактику потребления психоактивных веществ, предупреждение детского суицида.

Модуль «Профилактика и безопасность» включает:

• организацию деятельности педагогического коллектива по созданию в

общеобразовательной организации эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;

- проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости, склонность к суицидальному поведению и др.);
- проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, конфликтологов, коррекционных педагогов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и т. д.);
- разработку и реализацию профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением; организацию межведомственного взаимодействия;
- вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков в общеобразовательной организации и в социокультурном окружении с педагогами, родителями, социальными партнёрами (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, вовлечения в деструктивные детские и молодёжные объединения, культы, субкультуры, группы в социальных сетях; по безопасности в цифровой среде, на транспорте, на воде, безопасности дорожного движения, противопожарной безопасности, антитеррористической и антиэкстремистской безопасности, гражданской обороне и т. д.);
- организацию превентивной работы с обучающимися со сценариями социально одобряемого поведения, по развитию навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативным воздействиям, групповому давлению;
- профилактику правонарушений, девиаций посредством организации деятельности, альтернативной девиантному поведению познания (путешествия), испытания себя (походы, спорт), значимого общения, творчества, деятельности (в том числе профессиональной, религиознодуховной, благотворительной, художественной и др.);
- предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в общеобразовательной организации маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, с агрессивным поведением и др.);
- профилактику расширения групп, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные дети-мигранты, обучающиеся с ОВЗ и т. д.).

Экологическое воспитание имеет огромную роль в деле сохранения здоровья нации. Действенными мероприятиями в развитии данного направления являются: Акции и праздники «Накормим птиц зимой», «День земли», «День птиц», фотоконкурсы, конкурсы рисунков «Природа родного края», «Береги лес от огня!», конкурс поделок «Неополимая

купина», декоративно-прикладное творчество.

Общешкольные дела: акция по сбору макулатуры, «Чистый берег», «День труда».

В профилактике вредных привычек большое внимание уделяется подготовке и обучению молодежных лидеров. Учащихся, которые ведут активный здоровый образ жизни, должны стать положительным примером для подростков «группы риска».

Персонал МБОУ «Гимназия №6»	Функции
Администрация	- Обеспечение внедрения во все
	предметные области
	здоровьесозидающих образовательных
	технологий;
	- обеспечение оптимизации учебной
	нагрузки;
	- санитарно-гигиеническое обеспечение
	общей инфраструктуры школы;
	- обеспечение оздоровительной
	инфраструктуры школы;
	- создание условий для здорового
	питания в школе;
	- организация единого мониторинга
I/	здоровья.
Классный руководитель	- повышение уровня культуры здоровья
	учащихся посредством различных
	моделей обучения и воспитания;
	- повышение активности родителей в
	формировании здорового образа жизни детей;
	- разработка рекомендаций по
	построению индивидуальных
	образовательных маршрутов;
	- повышение квалификации в области
	здоровье созидающей деятельности;
	- выявление детей группы риска:
	пропускающих учебные занятия,
	склонных к девиантному и
	суицидальному поведению.
Социальный педагог и психолог	- первичная профилактика социально -
	обусловленных заболеваний;
	- социальная защита и помощь в
	укреплении семейных отношений;
	- стимулирование и развитие
	социально-значимой деятельности
	учащихся;
	- профилактика эмоционального

неблагополучия детей и работников
школы;
- психологическая адаптация детей на
разных этапах образования;
- психологическое сопровождение
учебного процесса.

#### 2.2.11 Модуль «Социальное партнерство»

Реализация воспитательного потенциала социального партнёрства предусматривает:

- участие представителей организаций-партнёров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы (дни открытых дверей, государственные, региональные, школьные праздники, торжественные мероприятия и т. п.);
- участие представителей организаций-партнёров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;
- проведение на базе организаций-партнёров отдельных уроков, занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности;
- проведение открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских) с представителями организаций-партнеров для обсуждений актуальных проблем, касающихся жизни гимназии, округа Муром, Владимирской области;
- реализация социальных проектов, совместно разрабатываемых обучающимися, педагогами с организациями-партнерами благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и другой направленности, ориентированных на воспитание обучающихся, преобразование окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение.

#### Социальными партнерами МОБУ «Гимназия №6» являются:

Соц. партнер	Содержание совместной деятельности
МБУ ДО «Спортивная школа Ока»	Занятия обучающихся волейболом на базе клуба.
Муромский городской театр	Участие в мероприятиях художественной
	направленности.
МБУДО «Центр внешкольной	Учреждение дополнительного образования, занятия
работы»	детей в кружках и секциях, участие в культурных
	мероприятиях
Централизованная библиотечная	Тематические мероприятия на базе библиотеки.
система округа Муром (Филиал	Организация и проведение интеллектуальных игр.
№5)	

Участие в праздничных мероприятиях, фестивалях,	
ярмарках.	
Экскурсии в музей и его филиалы.	
Проведение конкурсов, викторин.	
Участие в акциях, проводимых ЮИД.	
Занятия по профилактике детского дорожно-	
транспортного травматизма.	
Тематические сообщения на классных и	
общешкольных родительских собраниях, в т. ч. в	
рамках акции «Большое родительское собрание».	
Организация конкурсов по профилактике ДДТТ.	
Проведение декад дорожной безопасности.	
МО МВД России "Муромский" (на Занятия по профилактике детского безнадзорности	
правонарушений несовершеннолетних.	
Тематические сообщения на классных и	
общешкольных родительских собраниях.	
Профориентационная работа	

#### Вариативные модули

#### 2.2.12 Модуль «Детские общественные объединения»

Действующее на базе МБОУ «Гимназия №6» детское общественное объединение «Республика интересных дел», далее «РИД» — это добровольное, самоуправляемое, некоммерческое формирование, созданное по инициативе детей и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей, указанных в уставе общественного объединения. Его правовой основой является ФЗ от 19.05.1995 N 82-ФЗ (ред. от 20.12.2017) «Об общественных объединениях» (ст. 5). ДОО «Республика интересных дел» имеет свою символику, активно ведет страницу в социальных сетях «ВКонтакте». Воспитание в детском общественном объединении осуществляется через:

- утверждение и последовательную реализацию в детском общественном объединении демократических процедур (выборы руководящих органов объединения, подотчетность выборных органов общему сбору объединения и т.п.), дающих ребенку возможность получить социально значимый опыт гражданского поведения;
- организацию общественно полезных дел, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности, направленной на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом, развить в себе такие качества как забота, уважение, умение сопереживать,

умение общаться, слушать и слышать других. Такими делами являются: посильная помощь, оказываемая школьниками пожилым людям, участие в акции «Дети детям», «Сбор макулатуры», проведение субботников у памятника, установленного в честь тридцатилетия со дня Победы в Великой Отечественной войне на территории завода ЗИО, закрепленного за школой;

- организацию общественно полезных дел, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт осуществления дел, направленных на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как внимание, забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других;

- формальные и неформальные встречи членов детского общественного объединения для обсуждения вопросов управления объединением, планирования дел в школе и микрорайоне, празднования знаменательных для членов объединения событий;

- поддержку и развитие в детском объединении его традиций и ритуалов, формирующих у ребенка чувство общности с другими его членами, чувство причастности к тому, что происходит в объединении (создания и поддержки интернет-странички детского объединения в социальных сетях «В контакте»);

- участие членов детского общественного объединения в волонтерских акциях, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Это может быть как участием школьников в проведении разовых акций, которые часто носят масштабный характер, так и постоянной деятельностью школьников.

Работа в ДОО «РИД» способствует воспитанию у обучающихся активной жизненной гражданской позиции, формированию лидерских качеств, чувства патриотизма, осознанию личностной и социальной значимости, добросовествного отношения к любой деятельности, получают опыт и умения работать в команде, распределять обязанности и нести ответственность за результат.

### 2.2.14 Модуль «Школьные медиа»

В гимназии функционирует школьный медиацентр, в составе которого: страницы в социальных сетях «Вконтакте», выпуск газеты «Школьная жизнь».

Цель школьных медиа (совместно создаваемых учащимися и педагогами средств распространения текстовой, аудио и видео информации) — развитие коммуникативной культуры учащихся, формирование навыков общения и сотрудничества, поддержка творческой самореализации учащихся.

Школьная газета издается инициативной группой один раз в четверть. Учащиеся самостоятельно разрабатывают дизайн газеты, определяют количество и названия рубрик, назначают сроки готовности газеты и отвечают за процесс выполнения задач.

В гимназии работает школьное радио. Это форма передачи информации о событиях и фактах из жизни школы и города. Тематические радиовыпуски готовятся на важные и нужные для обучающихся темы. Подготовка

радиопрограмм способствует вовлечению детей в различные формы деятельности: учащиеся получают возможность попробовать свои силы в качестве корреспондента и диктора. В результате работы со школьниками по выпуску радиопередач возрастает их мотивация к обучению.

### 2.2.15 Модуль «Экскурсии и походы»

Социальное партнерство В образовании важнейшее социализации обучающихся. Современная школа находится в условиях, когда без установления социального партнерства невозможно развиваться. Школа расширяющая сотрудничество открытая система, различными социальными институтами. Социальными партнерами гимназии внешкольной Центр работы, Муромский Владимирского государственного университета, городская библиотека, ДК Муромский педагогический 1100-летия Мурома, колледж, общественного самоуправления №9, Муромский краеведческий музей, ГБПОУ ВО "Муромский колледж радиоэлектронного приборостроения". Экскурсии в данные учреждения помогают обучающимся расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях.

На экскурсиях и в походах создаются благоприятные условия для воспитания у подростков самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда, преодоления их инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества. Эти воспитательные возможности реализуются в гимназии в рамках следующих видов и форм деятельности:

- регулярные пешие прогулки, экскурсии или походы выходного дня, организуемые в классах их классными руководителями и родителями школьников: в музей, в парк, на предприятие, на природу по итогам года;
- экскурсии по литературным, историческим местам, организуемым учителями и родителями школьников в другие города для углубленного изучения биографий проживавших здесь российских поэтов и писателей, произошедших здесь исторических событий, имеющихся здесь природных и историко-культурных ландшафтов.

Таким образом, всё социальное окружение — педагоги, обучающиеся, родители — решают общую задачу приобщения обучающихся к культурному наследию малой Родины и воспитанию патриотов.

### РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

### 3.1 Кадровое обеспечение

Реализацию рабочей программы воспитания обеспечивают следующие педагогические работники Школы:

Должность	Кол-во	Функционал		
Директор ОУ	1	Создает условия, позволяющие педагогическому составу реализовать воспитательную деятельность. Формирует мотивацию педагогов к участию в разработке и реализации разнообразных образовательных и социально значимых проектов. Организует координационную работу при проведении общешкольных воспитательных мероприятий. Регулирует воспитательную деятельность в гимназии. Осуществляет контроль за исполнением управленческих решений по воспитательной деятельности (в том числе осуществляется через мониторинг качества организации воспитательной деятельности), стимулирование активной воспитательной деятельной деятельной педагогов.		
Заместитель директора по УВР	3	Осуществляет контроль реализации воспитательного потенциала урочной и внеурочной деятельности, организует работу с неуспевающими и слабоуспевающими учащимися и их родителями (законными представителями), учителямипредметниками. Организует методическое сопровождение и контроль учителей-предметников по организации индивидуальной работы с неуспевающими и слабоуспевающими обучающимися, одаренными учащимися, учащимися с ОВЗ, из семей «группы риска». Руководит социально-психологической службой, является куратором Школьной службой медиации. Контролирует организацию питания в Школе. Развивает сотрудничество с социальными партнерами гимназии. Информирует о наличии возможностей для участия педагогов в воспитательной деятельности.		

Заместитель	1	Организует воспитательную работу в Школе:				
директора по		анализ, принятие управленческих решений по				
BP		результатам анализа, планирование, реализация				
		плана, контроль реализации плана.				
		Курирует деятельность Родительского и				
		Управляющего советов.				
		Курирует деятельность объединений				
		дополнительного образования, Школьного				
		спортивного клуба, деятельность педагогов-				
		организаторов, педагога-психолога, социального				
		педагога, педагогов дополнительного образования,				
		классных руководителей.				
		Курирует работу с платформой «ПФДО33» в части				
		школьных программ.				
Социальный	1	Организует работу с обучающимися, родителями				
педагог		(законными представителями), классными				
		руководителями, учителями-предметниками по				
		профилактике правонарушений и безнадзорности				
		несовершеннолетних, в том числе в рамках				
		межведомственного взаимодействия. Проводит в				
		рамках своей компетентности коррекционно-				
		развивающую работу с учащимися «группы риска»				
		и их родителями (законными представителями).				
Педагог-	1	Организует психологическое сопровождение				
психолог	1	воспитательного процесса: проводит				
		коррекционные занятия с учащимися, состоящими				
		на различных видах учёта; консультации родителей				
		(законных представителей) по корректировке				
		детско-родительских отношений, обучающихся по				
		вопросам личностного развития.				
		Проводит занятия с обучающимися, направленные				
		на профилактику конфликтов, буллинга,				
		профориентацию др.				
Педагог-	1	Организует проведение школьных мероприятий,				
организатор,	•	обеспечивает участие обучающихся в				
куратор РДДМ		муниципальных, региональных и федеральных				
Thereby the state of the state		мероприятиях.				
		Обеспечивает проведение школьных мероприятий и				
		организацию участия в мероприятиях				
		внешкольного уровня по линии РДДМ. Вовлекает				
		обучающихся, состоящих на различных видах учета				
		в программы различные мероприятия.				
		в программы различные мероприятия.				

Педагог-	12	Разрабатывает и обеспечивает реализацию			
дополнительног		дополнительных общеобразовательных			
о образования		общеразвивающих программ.			
		Вовлекает обучающихся, состоящих на различных			
		видах учета в программы дополнительного			
		образования.			
Классный	35	Организует воспитательную работу с			
руководитель		обучающимися и родителями на уровне классного			
		коллектива.			
Учитель-	58	Реализует воспитательный потенциал урока.			
предметник					
Советник по	1	Осуществляет анализ и организует участие в			
воспитанию		планировании деятельности различных детских			
		общественных объединений и НКО, деятельность			
		которых направлена на укрепление гражданской			
		идентичности, профилактику правонарушений среди			
		несовершеннолетних, вовлечение детей и молодежи в			
		общественно полезную деятельность;			
		организует деятельность по созданию социальных			
		инициатив учащихся ОО, осуществляет			
		сопровождения детских социальных проектов.			
		Организует взаимодействие с заинтересованными			
		общественными организациями по предупреждению			
		негативного и противоправного поведения обучающихся.			
		обучающихся.			

Педагог являет собой всегда главный для обучающихся пример нравственного и гражданского личностного поведения. В школе создано методическое объединение классных руководителей, которое помогает учителям школы разобраться в нормативно-правовой базе в потоке информации, обеспечивающей успешный воспитательный процесс

Совершенствование подготовки и повышения квалификации кадров по вопросам духовно-нравственного воспитания детей и молодежи, один из главных вопросов в реализации рабочей программы воспитания. Мероприятия по подготовке кадров:

- сопровождение молодых педагогических работников, вновь поступивших на работу педагогических работников (работа школы наставничества);
- индивидуальная работа с педагогическими работниками по запросам (в том числе и по вопросам классного руководства);
  - контроль оформления учебно-педагогической документации;
- проведение конференций, «круглых столов», семинаров по педагогическим и другим проблемам духовно-нравственного воспитания и просвещения обучающихся;
- участие в постоянно действующих учебных курсах, семинарах по вопросам воспитания;
  - участие в работе окружных методических объединений представление

опыта работы школы;

- участие в конкурсе «Педагог года», «Самый классный классный» с целью обмена опыта работы по духовно-нравственному воспитанию

В педагогическом плане среди базовых национальных ценностей необходимо установить одну важнейшую, системообразующую, дающую жизнь в душе детей всем другим ценностям — ценность Учителя.

С 2023 года в школе введена должность Советника директора по воспитательной работе по инициативе Министерства просвещения в рамках проекта «Патриотическое воспитание граждан РФ».

### 3.2 Нормативно-методическое обеспечение

В программных мероприятиях предусматривается:

подготовка и принятие нормативных документов, включающих вопросы духовно-нравственного воспитания школьников, заключение соглашений о сотрудничестве органов образования, здравоохранения, культуры, социальной помощи.

Ведется разработка нормативно-правового механизма взаимосвязи субъектов духовно-нравственного содержания в городе.

Подготовка приказов и локальных актов школы по внедрению рабочей программы воспитания в образовательный процесс.

Обеспечение использования педагогами методических пособий, содержащих «методические шлейфы», видеоуроков и видеомероприятий по учебно-воспитательной работе.

Создание рабочей программы воспитания НОО на 2023-2026 г. с приложением плана воспитательной работы школы.

Воспитательная работа школы строится на основе следующих нормативных документах:

Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», с учётом Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года и Плана мероприятий по ее реализации в 2021-2025 гг., № 996-р и Плана мероприятий по её реализации в 2021 — 2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р);

Федерального закона от 04.09.2022г №371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации»;

стратегии национальной безопасности Российской Федерации, (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400);

Приказа Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 372 «Об утверждении федеральной образовательной программы начального общего образования» (Зарегистрирован 13.07.2023 № 74229);

Приказа Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 370 «Об утверждении федеральной образовательной программы основного общего образования» (Зарегистрирован 12.07.2023 № 74223);

Приказа Министерства просвещения Российской Федерации от

18.05.2023 № 371 «Об утверждении федеральной образовательной программы среднего общего образования» (Зарегистрирован 12.07.2023 № 74228);

Письма Министерства просвещения Российской Федерации от 18 июля 2022 года № АБ-1951/06 «Об актуализации примерной рабочей программы воспитания», в соответствии с примерной программой воспитания, одобренной решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от 23.06.2022г. № 3/22).

Воспитательная деятельность в Школе регламентируется следующими локальными актами:

Положение о классном руководстве.

Положение о совете профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних.

Положение об использовании государственных символов.

Положение о поощрениях и взысканиях.

Положение о комиссии по урегулированию споров.

Образовательная программа дополнительного образования.

Календарные планы воспитательной работы.

Планы воспитательной работы классных руководителей.

Дополнительные общеобразовательные общеразвивающие программы.

Должностные инструкции педагогических работников по вопросам воспитательной деятельности.

### 3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями

В воспитательной работе с категориями обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: обучающихся с инвалидностью, с ОВЗ, одарённых, с отклоняющимся поведением, созданы особые условия:

ово, одаренным	, с отклопиющимся поведением, созданы осоове условия.			
Категория	Условия			
Обучающиеся с	Разработаны адаптированные основные общеобразовательные			
инвалидностью,	программы для детей с ОВЗ.			
OB3	Педагогом-психологом, учителем-логопедом, учителем-			
	дефектологом проводятся регулярные индивидуальные и			
	групповые коррекционно-развивающие занятия.			
	При необходимости, обучение осуществляется индивидуально на			
	дому.			
	Имеются специальные учебники и учебные пособия (ФГОС OB3			
	для образовательных организаций, реализующих адаптированные			
	основные общеобразовательные программы).			
	Организовано бесплатное двухразового питания (ОВЗ).			

Обучающиеся с	Обеспечено социально-психологическое сопровождение.				
отклоняющимся	Организована педагогическая поддержка.				
поведением	Проводятся консультации родителей (законных				
	представителей) педагога-психолога, социального педагога.				
	Проводятся коррекционно-развивающие групповые и				
	индивидуальные занятия.				
	Оказывается помощь в решении семейных и бытовых проблем.				
Одаренные дети	Проводятся консультации педагога-психолога.				
	Организовано психолого-педагогическое сопровождение.				

Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

- налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в гимназии;
- формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
- построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями педагогический коллектив ориентируется на:

- формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;
- создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями и их сверстников, с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы классных руководителей, педагогов-психологов, социальных педагогов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов, педагогов дополнительного образования;
- личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся с особыми образовательными потребностями.

## 3.4. Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся.

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях.

Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

- публичности, открытости поощрений - информирование всех

обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся;

- соответствия артефактов и процедур награждения укладу Школы, качеству воспитывающей среды, символике Школы;
- прозрачности правил поощрения наличие положения о награждениях, неукоснительное следование порядку, зафиксированному в этом документе, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур;
- регулирования частоты награждений недопущение избыточности в поощрениях, чрезмерно больших групп поощряемых и т. п.;
- сочетания индивидуального и коллективного поощрения использование индивидуальных и коллективных наград даёт возможность стимулировать индивидуальную и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награды;
- привлечения к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учётом наличия ученического самоуправления), сторонних организаций, их статусных представителей;
- дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

В гимназии применяются следующие формы поощрения:

похвальный лист «За отличные успехи в учении»;

похвальная грамота «За особые успехи в изучении отдельных предметов»;

награждение благодарностями за активное участие в школьных делах и/или в конкретных проявлениях активной жизненной позиции;

награждение почетными грамотами и дипломами за победу или призовое место с указанием уровня достижений обучающихся в различных школьных конкурсах и викторинах;

награждение родителей (законных представителей) обучающихся благодарственными письмами за хорошее воспитание детей;

включение в группу для подъема и спуска Государственного флага Российской Федерации.

Кроме того, формы поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и социальной успешности: индивидуальные и групповые портфолио, рейтинги, благотворительная поддержка.

Ведение портфолио отражает деятельность обучающихся при её организации и регулярном поощрении классными руководителями, поддержке родителями (законными представителями) по собиранию (накоплению) артефактов, фиксирующих и символизирующих достижения обучающегося.

Портфолио может включать артефакты признания личностных достижений, достижений в группе, участия в деятельности (грамоты, поощрительные письма, фотографии призов, фото изделий, работ и др., участвовавших в конкурсах и т. д.). Кроме индивидуального портфолио,

возможно ведение портфолио класса.

Рейтинги формируются через размещение имен (фамилий) обучающихся или названий (номеров) групп обучающихся, классов в последовательности, определяемой их успешностью, достижениями.

Благотворительная поддержка обучающихся, групп обучающихся (классов) может заключаться в материальной поддержке проведения в Школе воспитательных дел, мероприятий, проведения внешкольных мероприятий, различных форм совместной деятельности воспитательной направленности, в индивидуальной поддержке нуждающихся в помощи обучающихся, семей, педагогических работников.

Благотворительность предусматривает публичную презентацию благотворителей и их деятельности.

Использование рейтингов, их форма, публичность, привлечение благотворителей, в том числе из социальных партнеров, их статус, акции, деятельность организуются в соответствии с укладом Школы, целью, задачами, традициями воспитания, согласовываются с представителями родительского сообщества во избежание деструктивного воздействия на взаимоотношения в Школе.

#### 3.5 Анализ воспитательного процесса

Анализ воспитательного процесса осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровне ООО, установленными ФГОС ООО.

Основным методом анализа воспитательного процесса В образовательной организации является ежегодный самоанализ работы с воспитательной целью выявления основных проблем последующего их решения с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов.

Планирование анализа воспитательного процесса включается в календарный план воспитательной работы.

Основные принципы самоанализа воспитательной работы:

- взаимное уважение всех участников образовательных отношений;
- приоритет анализа сущностных сторон воспитания ориентирует на изучение прежде всего не количественных, а качественных показателей, таких как сохранение уклада образовательной организации, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогическими работниками, обучающимися и родителями;
- развивающий характер осуществляемого анализа ориентирует на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнёрами);
- распределённая ответственность за результаты личностного развития обучающихся ориентирует на понимание того, что личностное развитие это

результат как организованного социального воспитания, в котором образовательная организация участвует наряду с другими социальными институтами, так и стихийной социализации, и саморазвития.

Основные направления анализа воспитательного процесса (предложенные направления можно уточнять, корректировать, исходя из особенностей уклада, традиций, ресурсов образовательной организации, контингента обучающихся и другого).

Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся. Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся в каждом классе. Анализ проводится классными руководителями вместе с заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-(при наличии) психологом, социальным педагогом с последующим обсуждением результатов на методическом объединении руководителей или педагогическом совете. Основным способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития обучающихся является педагогическое наблюдение.

Внимание педагогических работников сосредоточивается на вопросах: 1. какие проблемы, затруднения в личностном развитии обучающихся удалось решить за прошедший учебный год;

- 2. какие проблемы, затруднения решить не удалось и почему;
- 3. какие новые проблемы, трудности появились, над чем предстоит работать педагогическому коллективу.

Состояние совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется анализ состояния совместной деятельности обучающихся и взрослых, является наличие интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Анализ проводится заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом (при наличии), 35 классными руководителями с привлечением актива родителей (законных представителей) обучающихся, совета обучающихся.

Способами получения информации 0 состоянии организуемой обучающихся и педагогических работников совместной деятельности анкетирование обучающихся, родителей педагогов использованием онлайн-сервисов (приложение 1,2). Результаты обсуждаются на заседании методических объединений классных руководителей или педагогическом совете.

Результаты обсуждаются на заседании методических объединений классных руководителей или педагогическом совете.

Внимание сосредотачивается на вопросах, связанных с качеством (выбираются вопросы, которые помогут проанализировать проделанную работу):

- реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;

- организуемой внеурочной деятельности обучающихся;
- деятельности классных руководителей и их классов;
- проводимых общешкольных основных дел, мероприятий;
- внешкольных мероприятий;
- создания и поддержки предметно-пространственной среды;
- взаимодействия с родительским сообществом;
- деятельности ученического самоуправления;
- деятельности по профилактике и безопасности;
- реализации потенциала социального партнёрства;
- деятельности по профориентации обучающихся.

Итогом самоанализа является перечень выявленных проблем, над решением которых предстоит работать педагогическому коллективу. Итоги самоанализа оформляются в виде отчёта, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по воспитательной работе при его наличии) в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом или иным коллегиальным органом управления в образовательной организации.

### Ожидаемые конечные результаты

- 1. Совершенствование статуса конкурентноспособного образовательного учреждения, обеспечивающего становление личности выпускника, способной при любых неблагоприятных условиях сохранять уважение друг к другу, взаимопонимание, стремление к взаимодействию в традициях русской православной культуры через расширение содержания, форм организации воспитательной системы школы посредством интеграции с социальными партнерами, системой дополнительного образования.
- 2. Введение в практику новых форм и методов духовно-нравственного воспитания.
- 3. Совершенствование системы социально—педагогической поддержки, обеспечивающей снижение факторов «риска» и асоциального поведения через внедрение современных воспитательных технологий, применение эффективных механизмов социализации, формирования здорового образа жизни на основе духовно-нравственных принципов воспитания.
- 4. Создание в школе единого воспитательного пространства, главной ценностью которого является личность ребенка, приобщение его к истинным ценностям, формирование нового знания, ориентированного на умение при любых неблагоприятных условиях сохранять уважение друг к другу, взаимопонимание, стремление к взаимодействию в традициях русской культуры.

# Карта педагогического наблюдения в рамках мониторинга личностных результатов обучающихся (СОО) (автоматизированная форма)

Дата заполнения Класс

Направление	Показатели/качества	Балл	
воспитательной	TIORASATEMIN RAPOCIDA		
деятельности			
Гражданское	Осознанно выражает свою российскую гражданскую идентичность в		
воспитание	поликультурном и многоконфессиональном российском обществе, современном мировом сообществе.		
	Сознаёт свое единство с народом России как источником власти и субъектом тысячелетней российской государственности, с Российским государством, ответственность за развитие страны, российской государственности в настоящем и будущем.		
	Проявляет готовность к защите Родины, способен аргументированно отстаивать суверенитет и достоинство народа России и Российского государства, сохранять и защищать историческую правду о Российском государстве в прошлом и в современности.		
	Ориентирован на активное гражданское участие на основе уважения закона и правопорядка, прав и свобод сограждан, уважения к историческому и культурному наследию России.		
	Осознанно и деятельно выражает неприятие любой дискриминации в обществе		
	по социальным, национальным, расовым, религиозным признакам, проявлений		
	экстремизма, терроризма, коррупции, антигосударственной деятельности.  Обладает опытом гражданской социально значимой деятельности (школьном		
	самоуправлении, добровольчестве, экологических, природоохранных, военно-патриотических и др. объединениях, акциях, программах).		
	Средний балл по направлению "Гражданское воспитание"		
Патриотическое	Выражает свою этнокультурную идентичность, демонстрирует приверженность		
воспитание	к родной культуре на основе любви к своему народу, знания его истории и культуры.		
	Сознаёт себя патриотом своего народа и народа России в целом, деятельно выражает чувство причастности к многонациональному народу России, к		
	Российскому Отечеству, свою общероссийскую культурную идентичность.		
	Проявляет деятельное ценностное отношение к историческому и культурному		
	наследию своего и других народов России, к национальным символам, праздникам, памятникам, традициям народов, проживающих в родной стране –		
	России.		
	Проявляет уважение к соотечественникам, проживающим за рубежом, поддерживающий их права, защиту их интересов в сохранении российской культурной идентичности.		
	Средний балл по направлению "Патриотическое воспитание"		
Духовно-	Проявляет приверженность традиционным духовно-нравственным ценностям,		
нравственное воспитание	культуре народов России с учётом мировоззренческого, национального, религиозного самоопределения.		
	Действует и оценивает свое поведение и поступки, поведение и поступки		
	других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных,		
	социокультурных ценностей и норм с учетом осознания последствий		
	поступков, деятельно выражает неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих этим ценностям.		
	Проявляет уважение к жизни и достоинству каждого человека, свободе		
	мировоззренческого выбора и самоопределения, к представителям различных этнических групп, религий народов России, их национальному достоинству и религиозным чувствам с учётом соблюдения конституционных прав и свобод		
	всех граждан.		

	Понимает и деятельно выражает ценность межрелигиозного, межнационального согласия людей, народов в России, способен вести диалог с людьми разных национальностей, религиозной принадлежности, находить общие цели и сотрудничать для их достижения.	
	Ориентирован на создание устойчивой семьи на основе российских	
	традиционных семейных ценностей; понимания брака как союза мужчины и	
	женщины для создания семьи, рождения и воспитания в семье детей;	
	неприятия насилия в семье, ухода от родительской ответственности.	
	Обладает сформированными представлениями о ценности и значении в	
	отечественной и мировой культуре языков и литературы народов России,	
	демонстрирует устойчивый интерес к чтению как средству познания	
	отечественной и мировой духовной культуры.	
	Средний балл по направлению "Духовно-нравственное воспитание"	
Эстетическое	Выражает понимание ценности отечественного и мирового искусства,	
воспитание	российского и мирового художественного наследия.	
	Проявляет восприимчивость к разным видам искусства, понимание	
	эмоционального воздействия искусства, его влияния на поведение людей, умеет	
	критически оценивать это влияние.	
	Проявляет понимание художественной культуры как средства коммуникации и	
	самовыражения в современном обществе, значения нравственных норм,	
	ценностей, традиций в искусстве.	
	Ориентирован на осознанное творческое самовыражение, реализацию	
	творческих способностей в разных видах искусства с учётом российских	
	традиционных духовных и нравственных ценностей, на эстетическое	
	обустройство собственного быта.	
	Средний балл по направлению "Эстетическое воспитание"	
Физическое	Понимает и выражает в практической деятельности ценность жизни, здоровья	
воспитание,	и безопасности, значение личных усилий в сохранении и укреплении своего	
формирование	здоровья, здоровья других людей.	
культуры	Выражает на практике установку на здоровый образ жизни (здоровое питание,	
здоровья и	соблюдение гигиены, режим занятий и отдыха, физическую активность),	
эмоционального	стремление к физическому совершенствованию, соблюдает и пропагандирует	
благополучия	безопасный и здоровый образ жизни.	
(далее -	Проявляет сознательное и обоснованное неприятие вредных привычек	
Физическое	(курения, употребления алкоголя, наркотиков, любых форм зависимостей),	
воспитание)	деструктивного поведения в обществе и цифровой среде, понимание их вреда	
	для физического и психического здоровья.	
	Соблюдает правила личной и общественной безопасности, в том числе	
	безопасного поведения в информационной среде.	
	Развивает способности адаптироваться к стрессовым ситуациям в общении, в	
	разных коллективах, к меняющимся условиям (социальным, информационным,	
	природным).	
	Уважает труд, результаты труда, трудовые и профессиональные достижения	
	своих земляков, их вклад в развитие своего поселения, края, страны, трудовые	
	достижения российского народа.	
	Средний балл по направлению "Физическое воспитание"	
Трудовое	Уважает труд, результаты труда, трудовые и профессиональные достижения	
воспитание	своих земляков, их вклад в развитие своего поселения, края, страны, трудовые	
	достижения российского народа.	
	Проявляет способность к творческому созидательному социально значимому	
	труду в доступных по возрасту социально-трудовых ролях, в том числе	
	предпринимательской деятельности в условиях самозанятости или наёмного	
	труда.	
	Участвует в социально значимой трудовой деятельности разного вида в семье,	
	общеобразовательной организации, своей местности, в том числе	
	оплачиваемом труде в каникулярные периоды, с учётом соблюдения	
	законодательства.	
	Выражает осознанную готовность к получению профессионального	
	образования, к непрерывному образованию в течение жизни как условию	
	успешной профессиональной и общественной деятельности.	

	Понимает специфику трудовой деятельности, регулирования трудовых отношений, самообразования и профессиональной самоподготовки в информационном высокотехнологическом обществе, готов учиться и трудиться в современном обществе.  Ориентирован на осознанный выбор сферы трудовой, профессиональной деятельности в российском обществе с учётом личных жизненных планов, потребностей своей семьи, общества.  Средний балл по направлению "Трудовое воспитание"	
Экологическое воспитание	Демонстрирует в поведении сформированность экологической культуры на основе понимания влияния социально-экономических процессов на природу, в том числе на глобальном уровне, ответственность за действия в природной среде.	
	Выражает деятельное неприятие действий, приносящих вред природе.	
	Применяет знания естественных и социальных наук для разумного, бережливого природопользования в быту, общественном пространстве.	
	Имеет и развивает опыт экологически направленной, природоохранной, ресурсосберегающей деятельности, участвует в его приобретении другими людьми.	
	Средний балл по направлению "Экологическое воспитание"	
Ценности научного познания	Деятельно выражает познавательные интересы в разных предметных областях с учетом своих способностей, достижений.	
	Обладает представлением о современной научной картине мира, достижениях науки и техники, аргументированно выражает понимание значения науки в жизни российского общества, обеспечении его безопасности, гуманитарном, социально- экономическом развитии России.	
	Демонстрирует навыки критического мышления, определения достоверной научной информации и критики антинаучных представлений.	
	Развивает и применяет навыки наблюдения, накопления и систематизации фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.	
	Средний балл по направлению "Ценности научного познания"	

### Анализ видов совместной деятельности Анкета для учащихся

1	3.7			••	/ -	
1	Мне нрави	тся учит	ъся в ма	оем кпасс	е/моеи	школе
1.	TVIIIC IIPubii	11 <i>01</i> 1 y 1111	DUA D MIC	om made		школс.

да

нет

не всегда

Если нет или не всегда, напиши, что именно тебе не нравится: (развернутый ответ)

2. У меня есть возможность принимать участие в планировании, разработке и проведении школьных или классных дел, мероприятий.

да

нет

3. Большинство мероприятий, которые проводятся в школе или классе, мне интересны, и я с удовольствием принимаю в них участие.

да

нет

затрудняюсь ответить

4. Я с уважением отношусь к своему классному руководителю, доверяю ему.

да

нет

затрудняюсь ответить

5. В школе (классе) я чувствую себя в безопасности, комфортно, защищенно.

да

нет

не всегда

6. В моём классе (школе) есть ребята, которых постоянно обижают, задирают (травят).

да

нет

затрудняюсь ответить

7. Занятия курсов внеурочной деятельности, которые я посещаю, обычно не похожи на урок, интересны и увлекательны.

да

нет

я не посещаю занятия курсов внеурочной деятельности

8. На уроках мне обычно интересно, и я с удовольствием участвую в организуемой учителями деятельности.

да

нет

только на некоторых

9. Я чувствую ответственность за происходящее в школе, понимаю, на что могу повлиять, знаю, как это можно сделать и по возможности делаю.

да

нет

затрудняюсь ответить

10. Я знаю, что в школе есть орган ученического самоуправления

да

нет

11. В моем классе проводятся мероприятия вне школы: поездки, походы, экскурсии, посещение театра, музея, кинопарка и т.д.

да

нет

12. В классе (школе) регулярно проводятся мероприятия, беседы, направленные на формирование навыков социально-одобряемого поведения, развитие навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативным воздействиям.

да

нет

13. В классе (школе) проводится работа с нарушителями правил поведения.

да

нет

затрудняюсь ответить

14. В классе (школе) проводится работа, направленная на выбор профессии учениками: знакомство с профессиями, посещение предприятий и средне-специальных учебных заведений (техникум, колледжи), организуются проф. пробы.

да

нет

затрудняюсь ответить

15. В школе есть педагог или педагоги (классный руководитель, педагог-психолог, социальный педагог, учитель-предметник, заместитель директора), к которым я могу обратиться в трудной ситуации за советом, помощью.

да

нет

16. Педагоги школы всегда корректны со мной, не допускают унижение или оскорбление.

большинство да

большинство нет

17. Если я что-то сделал не так, педагоги спокойно объясняют, в чем я был не прав, не кричат и не повышают голос.

большинство да

большинство нет

18. Мне нравится, как оформлены коридоры, фойе, кабинеты нашей школы.

бо́льшая часть - да

бо́льшая часть - нет

19. Информация, размещенная на стендах школы, интересна и познавательна.

да

нет

затрудняюсь ответить

20. В школе созданы комфортные условия для свободного времяпрепровождения учащихся: есть места для спокойного и активного отдыха, места, где можно выполнять задания по учебным предметам.

да

нет

затрудняюсь ответить

21. В школе есть детские объединения (РДММ, волонтерский отряд, ЮИД и др.)

да

нет

затрудняюсь ответить

22. В школе есть школьные медиа, например, школьная газета, сообщество/группа в ВК, и др.).

да

нет

затрудняюсь ответить

23. Я подписан(а) на сообщество/группу школы в социальных сетях.

да

нет

24. Когда я думаю о школе, то обычно испытываю позитивные эмоции: радость, благодарность и т.д.

да

нет

25. Проблемы, которые, на мой взгляд, требуют внимания педагогического коллектива для повышения качества образования, создания комфортных условий пребывания в школе: (развернутый ответ)

#### Анкета для родителей

Уважаемые родители, для повышения качества образования в школе просим Вас оценить утверждения, выбрав один из вариантов ответа. Выберите класс, в котором обучается Ваш ребенок:

1. В школе уделяется достаточно внимания интеллектуальному развитию детей.

Да

Нет

Затрудняюсь ответить

2. В школе уделяется достаточно внимания духовно-нравственному развитию детей.

Да

Нет

Затрудняюсь ответить

3. В школе уделяется достаточно внимания социальному развитию детей.

Да

Нет

Затрудняюсь ответить

4. Я регулярно получаю информацию об успехах, неудачах своего ребенка в школе.

Да

Нет

Затрудняюсь ответить

5. Мой ребенок в школе всегда находится в безопасности (всегда защищен).

Да

Нет

Затрудняюсь ответить

6. Педагоги школы всегда корректны, доброжелательны и конструктивны в общении с моим ребенком.

Да

Нет

Затрудняюсь ответить

7. Педагоги школы всегда корректны, доброжелательны и конструктивны в общении с родителями.

Да

Нет

Затрудняюсь ответить

8. Педагоги школы заинтересованы в успехах моего ребенка.

Да

Нет

Затрудняюсь ответить

9. В классе/школе проводятся мероприятия, в которых при желании могут принять участие родители.  Да Нет
Затрудняюсь ответить
10. В школе есть педагоги (в т. ч. педагоги-психологи, соц. педагоги, администрация), к которым я могу обратиться в трудной ситуации за советом, помощью.  Да Нет Затрудняюсь ответить
11. Находясь в школе, я чувствую себя комфортно. Да Нет Затрудняюсь ответить
12. Мне понятны система управления школой, схема распределения функций и ответственности в школе. Я знаю к кому нужно обращаться по различным вопросам.  Да Нет Затрудняюсь ответить
13. Меня устраивает качество проведения уроков Да Нет Затрудняюсь ответить
14. Меня устраивает качество организации внеурочной жизни класса. Да Нет Затрудняюсь ответить
<ol> <li>Меня устраивает качество проведения профориентационной работы в школе.</li> <li>Да</li> <li>Нет</li> <li>Затрудняюсь ответить</li> </ol>
16. Меня устраивает качество взаимодействия с классным руководителем. Да Нет Затрудняюсь ответить
17. Я чувствую себя равноправным участником образовательного процесса. Да Нет Затрудняюсь ответить
18. Проблемы, которые, на мой взгляд, требуют внимания педагогического коллектива для повышения качества образования детей, создания комфортных условий

пребывания в школе.